

El Guiniguada

(Revista de investigaciones y experiencias en Ciencias de la Educación)

eISSN: 2386-3374

10.20420/ElGuiniguada.2013.333 (doi general de la revista)

Journal information, indexing and abstracting details, archives, and instructions for submissions:
<https://ojsspdpc.ulpgc.es/ojs/index.php/ElGuiniguada/about/submissions>

Noticias/News

Investidura de Doctoras *Honoris Causa*,
propuestas por Departamentos de la FCEDU
(Facultad de Ciencias de la Educación)

M.^a Teresa Anguera-Argilaga

M.^a Dolores Castro Benítez

Investiture of Honorary Doctors



Informado por/Report by

M.^a del Sol Fortea Sevilla y M.^a Dolores Medina Benítez

Directoras de los Dptos.

Psicología, Sociología y Trabajo Social

Didácticas Específicas

ULPGC

España

DOI (en Sumario/Título, en WEB de la Revista)

Recibido el 31/03/2024

Aceptado el 01/05/2024



Investidura de Doctoras *Honoris Causa* por la ULPGC,
propuestas por Departamentos de la FCEDU
(Facultad de Ciencias de la Educación)
M.^a Teresa Anguera Argilaga
M.^a Dolores Castro Benítez
05/03/2024

Con motivo del 35 Aniversario de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (ULPGC), esta institución nombra a 11 mujeres Doctoras *Honoris Causa* de los ámbitos científico, político y humanitario, de las cuales dos de ellas han sido propuestas por los Departamentos de Psicología, Sociología y Trabajo Social y de Didácticas Específicas, ambos con sede en la Facultad de Ciencias de la Educación. Se trata de las doctoras M.^a Teresa Anguera-Argilaga (propuesta por el Departamento de Psicología, Sociología y Trabajo Social) y de M.^a Dolores Castro Benítez (propuesta por el Departamento de Didácticas Específicas). Sus respectivas madrinas y directoras de los Departamentos implicados, M.^a del Sol Fortea Sevilla y M.^a Dolores Medina Benítez resumen, aquí, una breve semblanza sobre sus extraordinarias trayectorias investigadora y humanitaria.

On the occasion of the 35th Anniversary of the University of Las Palmas de Gran Canaria (ULPGC), this institution appoints 11 women *Honoris Causa* Doctors, from all spheres of the scientific, political and humanitarian world, of which two of them have been proposed by the Departments of Psychology, Sociology and Social Work and Specific Didactics, both based in the Faculty of Educational Sciences. These are doctors M.^a Teresa Anguera-Argilaga (proposed by the Department of Psychology, Sociology and Social Work) and M.^a Dolores Castro Benítez (proposed by the Department of Specific Didactics). Their respective godmothers and directors of the Departments involved, M.^a del Sol Fortea Sevilla and M.^a Dolores Medina Benítez summarize, here, a brief profile of their extraordinary research and humanitarian careers.

Doctora *Honoris Causa* M.^a Teresa Anguera-Argilaga

La doctora *Honoris Causa* M.^a Teresa Anguera-Argilaga es Catedrática emérita de Metodología de las Ciencias del Comportamiento en la Facultad de Psicología de la Universidad de Barcelona. Realizó sus estudios en la Universidad de Barcelona (UB), iniciándose como Maestra de Primera Enseñanza, seguido de Licenciatura y Doctorado en Filosofía y Letras (Sección de Psicología) y, finalmente, Licenciatura en Derecho.

Por encima de su excelencia académica e investigadora, de la que presentaremos una breve semblanza, destaca por ser una persona extraordinaria, de gran humanidad, empatía, humildad y que derrocha bondad, que su sola presencia, de manera natural, desencadena un torrente de valores humanos como la honradez, la integridad y el crecimiento personal. Parafraseando a la propia Teresa, “cada persona tiene una determinada trayectoria vital y profesional, con momentos duros y otros felices, cada uno con su lema, y su lema es y siempre ha sido TVA: Tenacidad, Valentía y Audacia” (ULPGC, 2024).

Como docente universitaria en estudios de grado y máster, ha impartido materias relacionadas con la investigación y las metodologías científicas. La docencia en programas de doctorado la ha llevado a cabo en distintas universidades de Cataluña y del resto del Estado, entre ellas la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, y en otras de la Unión Europea, América del Sur y Estados Unidos.

Toda su vida académica e investigadora ha girado en torno a dos ejes. En primer lugar, el desarrollo de la metodología observacional (Anguera-Argilaga, 1978), totalmente inexistente en la década de los setenta, momento en el que Teresa empezó su vida académica en la UB, asumiendo la asignatura denominada Metodología aplicada a las Ciencias Humanas para acallar al estudiantado en huelga: esto le cambiaría la vida. En segundo lugar, la evaluación de programas de baja intervención (Anguera-Argilaga, 2008). Y por suerte, la llevó a impartir cursos de doctorado sobre procesos y metodologías de investigación en el Departamento de Psicología de la ULPGC durante los cinco años siguientes al curso 1996-97, así como sesiones de trabajo anuales con el profesorado del Departamento.

Tradicionalmente, la presencia femenina ha sido débil en los contextos de investigación, pero su historial investigador, referente nacional e internacional, la convierte en una autoridad mundial en las materias vinculadas a las metodologías de investigación científica, desde sus comienzos, y así lo acredita el ser Académica electa por la *Reial Acadèmia de Doctors de Catalunya* desde 1997. Entre sus méritos investigadores destacan la superación del máximo número de sexenios de investigación, su condición de Miembro correspondiente de la Real Academia de Medicina de Cataluña (2012)¹ y Miembro de Honor del Consejo Superior Europeo de Doctores (2016)², así como haber obtenido la Medalla al Mérito Profesional, concedida por ESERP, *School of Business and Social Sciences*, ocupar el 2º puesto mundial de investigadores según *Psychology & Cognitive Sciences* en 2021³, y el 2º puesto mundial de investigadores más influyentes en su disciplina⁴ un año después, junto a ser nombrada Doctora *Honoris Causa* por la Universidad de La Laguna (2022).

Esta capacidad investigadora cristaliza en más de 40 Proyectos I+D+i nacionales e internacionales, la dirección de 70 tesis doctorales, la publicación de 75 ponencias y 50 conferencias invitadas en congresos, 200 publicaciones de libros y capítulos de *readings* y más de 300 artículos en revistas científicas; es revisora de 25 revistas científicas de ámbito nacional e internacional (USA, Portugal, Suiza, UK) y ha realizado estancias de investigación en universidades de diferentes países (Portugal, México, Chile, Colombia, USA...).

Su magisterio de excelencia ha dado como resultado una pléyade de maestros en las áreas metodológicas de distintas disciplinas, y su empuje ha facilitado la potenciación de nuevos desarrollos en el campo de la metodología científica en distintas

¹<https://ramc.cat/aw-team-member/anguera-i-argilaga-maria-teresa/>

²<https://raed.academy/academicos/dra-maria-teresa-anguera-argilaga/>

³<https://elsevier.digitalcommonsdata.com/datasets/btchxktzyw/3>

⁴https://www.ub.edu/web/ub/en/menu_eines/noticies/2022/10/036.html?

universidades y centros de investigación no solo en su Cataluña natal, sino en el resto del Estado, en Europa, y en toda América.

Su compromiso con la gestión universitaria e institucional es indiscutible, materializándose en multitud de cargos en la UB (secretaria y directora de departamento, vicerrectora, rectora en funciones) o Comisaria de la *First Arab-Euro Conference on Higher Education* (AECHE), entre otras responsabilidades en diferentes instituciones académicas e investigadoras.

Su huella en el Departamento de Psicología, Sociología y Trabajo Social

Su presencia, su disponibilidad y sus aportaciones personales y científicas a nuestro Departamento y, especialmente a las Áreas de Psicología, se hizo patente desde los comienzos, cuando el profesorado estaba dedicado fundamentalmente a tareas docentes y eran manifiestas las debilidades en lo relativo a la investigación científica. Era necesaria la formación de doctores para poder desarrollar la dimensión investigadora del equipo docente del departamento. Y así llegó Teresa, con su ayuda y disponibilidad desinteresada para impartir los tan ansiados cursos en el Programa de Doctorado Interdepartamental la Facultad de Ciencias de la Educación de los Departamentos de Educación, Didácticas Especiales y Psicología y Sociología.

Asumió la responsabilidad de orientar a los nuevos investigadores e investigadoras en la elaboración de diseños de investigación y en el tratamiento de los datos tanto para la elaboración de tesis doctorales como para la publicación de artículos científicos que lograran los estándares de calidad exigidos por los tribunales y las revistas de impacto, tanto desde su despacho en la Universidad de Barcelona como en las sesiones presenciales en la sede de nuestra universidad.

El curriculum vitae de la Dra. Anguera-Argilaga es impactante y acredita la vida de una mujer dedicada profesionalmente a la docencia y a la investigación con elevados niveles de excelencia. Para los docentes que la conocen y han sido tocados por su presencia y su magisterio, siempre permanecerán su atención, cordialidad, disponibilidad, cercanía y saber estar, así como la precisión y claridad de sus enseñanzas, su lenguaje adusto y sencillo, manteniendo siempre el rigor y la corrección académica, integrada en su personalidad y en su dimensión docente e investigadora, avalada por este breve resumen de su buen hacer en el mundo y en la universidad.

Para terminar, y parafraseando un antiguo proverbio, "La persona que da no debe recordarlo, pero quien recibe debe reconocerlo y recordarlo siempre". Hoy se recuerda y reconocen su trayectoria y su impacto en el ámbito docente y científico, su talante humano y su disponibilidad para atender a las necesidades y propuestas de profesores y profesoras de nuestro Departamento, y para hacer visible el reconocimiento institucional.

Agradecimientos a José Juan Castro Sánchez y a Manuel de Armas Hernández como impulsores del nombramiento *Honoris Causa* de Teresa Anguera y a Gonzalo Marrero Rodríguez por su colaboración en todo el proceso.

Doctora *Honoris Causa* M.^a Dolores Castro Benítez

La Doctora *Honoris Causa* M.^a Dolores Castro Benítez, diplomática de profesión y conocida como Lola castro, es una persona, sencilla de corazón, políglota que comporta un verdadero ejemplo de integridad, generosidad, entrega entusiasta, solidaridad y verdadera inspiración a seguir para muchas personas. Su perfil humano no es solo admirable, sino también esencial y necesario en este mundo, actual, lleno de conflictos y adversidades (ULPGC, 2024).

Nacida en Telde, Gran Canaria, el 30 de diciembre de 1963, es Licenciada en Ciencias Políticas por la Universidad Complutense de Madrid, especializada en Traducción e Interpretación por la Universidad de La Laguna (inglés y francés), en Relaciones Internacionales por la Universidad Complutense de Madrid y en Cooperación Internacional por la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo en Madrid. Además, se forma en el ICEX, en Camerún, en la Oficina de Comercio Exterior de la Embajada de España, en Douala. Estudia, también, numerosos idiomas en las escuelas oficiales de Las Palmas de Gran Canaria y de Madrid, alemán, ruso y portugués, así como algunas lenguas africanas con los Padres Blancos en Madrid como el suajili y chichewa.

Su madrina, fruto de una entrevista personal, resume aquí el desarrollo de su intensa y extraordinaria labor humanitaria en Guatemala, Georgia, Armenia, Paquistán y algunos países subsaharianos, como Ruanda, Sudán y Malawi, entre otros, como representante del Programa Mundial de Alimentos (en adelante PMA) de Naciones Unidas⁵, así como, por último, directora regional del PMA para África Subsahariana (16 países) de 2017 a 2021 y para América Latina y el Caribe, desde 2021 hasta la actualidad.

En todos estos lugares, ha trabajado en el ámbito de la cooperación internacional, coordinando, tanto en primera línea, como a todos los niveles de gobierno de los países, ejércitos, sociedad civil y comunidades locales, situaciones de emergencia por hambrunas, guerras y catástrofes naturales, en las que ha implementado sistemas de autor recuperación y progreso sostenible de cada país o región por los que ha pasado, muchas veces, mediante la ayuda internacional y/o el aprovechamiento de los recursos naturales y potencialidades de cada uno de ellos, en los que ha promovido, además, de manera implícita, la educación de niños y niñas para poder salir de la pobreza, la educación en alimentación saludable, la igualdad de género y de razas.

Por su extraordinario trabajo a lo largo de su trayectoria profesional, ha sido condecorada en 2010 con la Orden al Mérito Civil por parte del Rey de España; en 2017 es nombrada Miembro Permanente del Comité de Dirección del Programa Mundial de Alimentos de Naciones Unidas; en 2018, obtuvo la medalla de los 25 años de servicio en el PMA; en 2019, vuelve a ser condecorada, ahora, con la Cruz Oficial

⁵ <https://poderopediave.org/persona/lola-castro/>

de la Orden de Isabel la Católica, considerada la mayor distinción otorgada a una persona española por sus méritos en el extranjero; y en 2020, el PMA recibe el Premio Nobel de la Paz⁶ del cual fue copartícipe, siendo su región (16 países del África subsahariana, una de las más afectada por el hambre en el mundo) un eje fundamental para este reconocimiento. Por último, este 5 de marzo de 2024, con motivo del 35 aniversario de la ULPGC, esta institución, la inviste Dra. *Honoris Causa*.

Su función principal, en la actualidad, es conseguir alcanzar para el 2030 el hambre cero, como uno de los objetivos de desarrollo sostenible en el mundo.

No cabe duda de que vivenciar en primera línea las mayores penurias humanas, ha sido una experiencia durísima, en muchísimas ocasiones, además de llena de peligros y enfermedades, pero había que dejar atrás los lamentos y sobreponerse cuantas veces fuera necesario, para poder ayudar. Uno de los aspectos que más le ha llegado al corazón a Lola Castro, de forma constante, durante más de treinta años, en los cuatro continentes en los que ha trabajado y que la ha alentado a seguir adelante, ante tanta adversidad, es la generosidad con que comparten estos damnificados, sumidos en la más profunda de las miserias, lo poco que puedan poseer y el enorme agradecimiento que manifiestan a los que les prestan su ayuda, así como sus ruegos para que no se les olviden y se les incluya en las listas para incorporarse en el desarrollo a través de la educación, el trabajo bien remunerado, la protección contra los efectos de la crisis climática y el apoyo cuando migran por necesidad, ya que no les quedan más opciones en esas comunidades donde nacieron.

Para Lola Castro, estos reconocimientos van más allá de un logro personal. Ponen el foco de atención sobre un problema tan acuciante como lo es el hambre en el mudo y sobre las miles de personas que trabajan, en situaciones durísimas, en lo más profundo de las selvas y desiertos, en zonas de conflicto y afectadas por la crisis económica, la crisis climática, en zonas urbanas de violencia extrema, o en zonas rurales destruidas por las fuerzas de la naturaleza, salvando vidas y cambiando vidas con el Programa Mundial de Alimentos de las Naciones Unidas, que apoyan a más de 340 millones de personas cada año a salir de ese hambre y pobreza y procurándoles el apoyo y la solidaridad internacional. Por todo ello, muestra su inmensa gratitud a las tantísimas personas que trabajan, cada día, para que todas esas personas no pasen hambre y sean visibles ante el resto del mundo. Este título recibido el 5 de marzo de 2024, se los dedica a ellas y ellos.

También, les agradece de corazón la formación dada por sus padres, Pedro Castro e Isolina Benítez y, los ánimos y apoyos recibidos para poder sobrellevar e implementar esta dura y ardua tarea cada día, a su esposo Frank y su hermano y cuñada, Pedro y Rocío, así como a su familia cercana y madrina en el acto de investidura, la Dra. M.^a Dolores Medina Benítez

⁶ <https://www.un.org/es/about-us/nobel-peace-prize/wfp-2020>

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Anguera-Argilaga, M.^a Teresa (1978). *Metodología de la observación en las Ciencias Humanas* (3^a ed. ampliada, 1985). Cátedra.
- Anguera-Argilaga, M.^a Teresa (2008). Diseños evaluativos de baja intervención. En M. T. Anguera-Argilaga, S. Chacón-Moscoso y A. Blanco-Villaseñor (Coords.), *Evaluación de programas sanitarios y sociales. Abordaje metodológico* (pp. 153-184). Síntesis.
- Anguera-Argilaga, M.^a Teresa (2021). De la entrevista en profundidad a la observación sistemática: una pincelada de comunicación multimodal desde los mixed methods. En P. Calvo-Hernández, V. M. Hernández-Suárez y J. R. Suárez-Robaina (Coords.), *La investigación acompañando a la vida. Estudios en homenaje a Emigdia Repetto Jiménez* (pp. 31-55). ULPGC Ediciones.
- Anguera-Argilaga, M.^a Teresa, Portell, Mariona, Hernández-Mendo, Antonio, Sánchez-Algarra, Pedro, and Jonsson, Gudberg K. (2021). Diachronic analysis of qualitative data. In A.J. Onwuegbuzie and B. Johnson (Eds.), *Reviewer's Guide for Mixed Methods Research Analysis* (pp. 125-138). Routledge. doi: 10.4324/9780203729434-12.
- ULPGC (2024). *Doctoras Honoris Causa. Solemne Acto Académico de Investidura de Doctoras Honoris Causa por la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria*. ULPGC Ediciones.

M.^a del Sol Fortea Sevilla
sol.fortea@ulpgc.es

M.^a Dolores Medina Benítez
dolores.medina@ulpgc.es

Universidad de Las Palmas de Gran Canaria